



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Jueves 29 de Septiembre de 1892.

Núm. 467.

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. 1
 { Trimestre, pesetas 3,50
FUERA. { Semestre. 6,50
 { Año. 12
EXTRANJERO Y UL- { Año. 25
TRAMAR. {

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 CUBOS, 3.- TELÉFONO N.º 100
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes, 0'20
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Miguel Arcangel.

SANTO DE MAÑANA.—San Jerónimo.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: á las 9 m., 692,5; á las 3 t. 691,5.

TEMPERATURA. { max. sol 29,8; max. sombra 17,5
 { mín. omb. 9,7 reflector 8,8

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S; 3 t., S.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Los Sres. Panduro y compañía, participan á su numerosa clientela y al público en general, haber recibido las novedades para la próxima temporada, así como también un extenso y variado surtido en impermeables para caballero y trajes de niño



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos, idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

En la «Regeneradora», tienda de Ultramarinos, se ha recibido una numerosa partida de chorizos superiores de Candelario que se cederán al precio de ocho reales y medio docena, así como también otra partida de garbanzo fino salamanquino de varios tamaños á precios arregladísimos.

No confundirse, casa del Cordón, esquina á la calle Santander.

Por no poder atender á sus negocios, en muy buenas condiciones y barato se hace el traspaso de un almacén de carbones de cok y piedra. Para tratar con su dueño, Viuda é hijos de C. Lozano, Herrería en Burgos.

Almoneda.—Se hace de algunos muebles, calle Vitoria, 2, pral. derecha.

Se vende un molino con todos sus enseres, huerta y una finca próxima al mismo, en Torres de Medina de Pomar. Su dueño Mauricio Rueda de la Riva, Medina.

Se arrienda en el barrio de las Huelgas la casa núm. 25, con jardín y cuadra. Informará Pablo Ojeda, en dicho barrio.

Charret nueva en venta.—Se vende una nueva bien vestida y montada, muy poco pesada, cuatro asientos y estos movibles, torno de palanqueta, se cederá arreglada. En la imprenta de este periódico informarán.

TABLA MACHIHEMBADA

y cepillada de todas clases en pino rojo, blanco, tea y del país á precios económicos.

VIUDA DE LANDÍA Y SOBRINO.—Burgos.

2

CRÓNICA LOCAL

A cosa de las tres de la tarde del día de ayer se armó un escándalo en la plaza de Prim, esquina á la calle de la Moneda, entre una vendedora ambulante y los representantes de un comercio.

Por faltar á un agente de la autoridad gubernativa fué ayer encerrado en el cuarto de corrección un individuo, que habiendo recibido carta de socorro el día anterior, en vez de hacer uso de ella en el tiempo oportuno, se entretenía en esta ciudad, no guardando la mejor compostura en cierto establecimiento en que se hallaba.

También fué encerrado en el referido local otro que asimismo faltó á una autoridad que venía encargada de perseguir á cierta mujer, y de la cual el detenido se mostró favorecedor de una manera exagerada y no muy correcta.

Anteayer fué puesto en la cárcel cierto conductor, á quien se habia dado una cantidad de consideración para hacer entrega de ella, no dando el debido cumplimiento del encargo que se le hiciera.

Por el gobernador militar interino de esta plaza, se han dado instrucciones acerca de la revista anual de reservistas que ha de girarse en los meses de Octubre y Noviembre.

Dichas instrucciones se publicarán oportunamente en el *Boletín oficial* de la provincia.

En la orden de la plaza se advierte que al recojer los medicamentos de la farmacia militar, los interesados recibirán una copia talonaria de la receta en la que se exprese el importe del medicamento, sirviendo para cualquiera otra ocasión en que haya necesidad de repetir el medicamento.

Desde el día de ayer ha quedado distribuido el servicio facultativo militar de la plaza en la forma siguiente:

El médico primero del tercer regimiento montado de artillería, D. Eugenio Fernández Garrido, para la subinspección de artillería, parque y planas mayores de brigadieres.

El de igual categoría de lanceros de España, D. Marcial Barreiro Martelo, para la capitania general, subinspección y comandancia de ingenieros y subinspección de remonta.

D. Antonio Fernández Toro, médico primero del primer batallón del regimiento de la Lealtad, para el gobierno militar, auditoría de guerra y jefes y oficiales de reemplazo.

El segundo médico del segundo batallón del citado regimiento, D. Antonio Bernal Descalzo, para la intendencia y factorías militares.

El médico primero del primer batallón de San Marcial, D. Alfredo Marticorena Gómez, para la guardia civil.

Y el segundo médico del segundo batallón del mismo regimiento, D. Antonio Fernández Victorio, para la zona militar de Burgos, tenencia vicaría, habilitados y transeuntes.

Se encuentra en esta población, en el palacio arzobispal desde hace tres días el R. P. Fr. Santiago Zatón, que en la actualidad desempeña interinamente el cargo de rector de los Escolapios de Madrid y que antes ha desempeñado el de padre provincial.

El ilustrado y virtuoso sacerdote es natural de Río de Losa en esta provincia.

Mañana saldrá para la corte en el tren correo de la tarde.

En la noche del sábado es costumbre en el barrio del Hospital del Rey salir en pública procesión cantando el santo rosario por las calles, y como quiera que algunos jóvenes, quizá por un exceso de fervor religioso, acostumbren á hacer salvas con armas de fuego, varias personas se nos han acercado, manifestando el peligro que corren los citados jóvenes ó cualesquiera otras personas de los asistentes de salir lesionados.

Al efecto, bueno sería, ó que se impidiese el disparo de armas, ó que una pareja de guardias vigile aquellos locales, que generalmente suelen estar muy descuidados.

El director y claustro de profesores del Instituto provincial de esta ciudad han tenido la amabilidad de remitirnos una atenta invitación para que asistamos á la solemne apertura del próximo curso académico, que tendrá lugar el día 1.º del próximo mes de Octubre á las doce de la mañana.

Comenzará el acto por un discurso que leerá el doctor D. Domingo Martín Pérez, director del Establecimiento: á continuación dará lectura de la Memoria del último año académico el secretario licenciado D. Rafael de Vega y Areta, y terminará con la distribución de premios á los alumnos laureados.

En el día de hoy se han inscrito en el registro civil de esta ciudad, cuatro defunciones y tres nacimientos.

Anteayer en las eras del pueblo de Grandibal en el Condado de Treviño, un matrimonio sustrajo dos fanegas y media de trigo, fanega y media de avena y una regular partida de maiz en grano y en espiga, de la propiedad de Lorenzo Urarte, Leandro Irazabal, Pablo Pérez y Benigno Vilanueva.

Los cónyuges que efectuaron el robo, convictos y confesos, fueron puestos á disposición del Juez Municipal.

Nuestro particular amigo D. Daniel Izquierdo ha experimentado la sensible desgracia de perder á su hijo Lorenzo, que á la edad de tres años ha fallecido en el día de hoy.

Acompañamos en el sentimiento á nuestro amigo y á su familia.

El ministerio fiscal ha interpuesto recurso de súplica contra el auto dictado con fecha 23 del actual por la Sala de vacaciones de la Audiencia, en el incidente sobre la fianza que debe prestar la compañía del Norte en el proceso instruido con motivo del choque de trenes.

La representación de dicha compañía no ha interpuesto recurso alguno contra el auto, pero apoyará seguramente el recurso del fiscal.

Esta tarde en las obras de la comandancia de ingenieros, situadas en el cuartel de caballería: ha tenido el obrero Pablo Conde Romo la desgracia de que una máquina ó herramienta le cogiera la mano izquierda.

Fué conducido primero á la casa de socorro; mas como el médico de guardia comprendiera, que la operación no se podría practicar allí con toda perfección, fué llevado el herido al hospital de San Juan.

Se nos refiere que en una casa de la calle de Fernan González, en la que «se admiten caballerías sin responsabilidad» se han ahorcado hoy dos burras, que sus dueños habían dejado atadas en la cuadra.

No se sabe si las caballerías se enredarían con los ramales, por ir una á comer el pienso de la otra, y si así fué, cara les costó la golosina, ó por otro accidente, el caso es que cuando fueron los amos por ellas las encontraron muertas.

El sentimiento de los referidos dueños se aumentaba, porque además de la pérdida de las caballerías no se hallaban con medios para verificar el sepelio de las bestias como disponen las ordenanzas municipales, y andaban en busca de un *saca mantecas* que por el valor de las pieles y demás despojos se encargara de llevar á cabo el entierro.

En virtud de orden recibida de la Dirección general del Tesoro público, el día 1.º de Octubre próximo se abrirá el pago de la mensualidad corriente á las Clases pasivas que cobran sus haberes por la Depositaria Pagaduría de Hacienda de esta provincia, las cuales se presentarán á cobrar en los días siguientes:

Día 1.º, Tropa mensual y remuneratorias; día 2, jefes, oficiales y exclaustros; día 4, monte pío militar y cesantes; día 5, monte pío civil y jubilados; día 6, cruces pensionadas; días 7, 8 y 10, todas las nóminas; día 11, retenciones.

Los interesados que no se presenten al cobro en los días señalados serán baja en la nómina de este mes, que se retirará de la Depositaria precisamente en el indicado día 10, después de las horas de Caja, sea cualquiera el estado de pago en que se halle.

Según está prevenido y se viene poniendo en práctica, al pago de los haberes se aplicará el 10 por 100 en calderilla.

La Compañía del ferrocarril del Norte anuncia al público que á partir del miércoles 5 de Octubre queda suprimido el tren expreso núm. 3, que circula entre Madrid y Hendaya.

Lo mismo ocurrirá con el tren expreso núm. 4, que circula entre Irún y Madrid, el cual saldrá de Irún por última vez el lunes 3 de Octubre á las 2,25 tarde, para llegar á Madrid el martes 4 á las 8,52 mañana.

El expreso núm. 1 admitirá viajeros de segunda clase á partir del 5 de Octubre única y exclusivamente en para las estaciones de Madrid, el Escorial, Avila, Medina, Valladolid, Venta de Baños, Burgos, Miranda, Vitoria, Alsásua, Zumárraga, Tolosa, San Sebastián é Irún.

El expreso núm. 2 admitirá viajeros de segunda clase á partir del 6 de Octubre, única y exclusivamente en y para Irún, San Sebastián, Tolosa, Zumárraga, Alsásua, Vitoria, Miranda, Burgos, Venta de Baños, Valladolid, Medina, Avila, el Escorial y Madrid.

Este tren, en las estaciones de Irún, San Sebastián, Vitoria, Burgos y Valladolid admitirá viajeros de segunda clase para las líneas de Salamanca á la frontera de Portugal, Beira Alta, Miño y Duero.

El citado expreso núm. 2, á partir del martes 4 de Octubre, no admitirá viajeros de clase alguna para más allá de Pamplona.

Como consecuencia de la supresión de los trenes expresos, á partir del día 4 de Octubre, los viajeros portadores de billetes de primera y segunda clase de ida y vuelta á precios reducidos, de la temporada de baños, verificarán su regreso por los respectivos trenes correos.

En la villa de Fuentecen un voraz incendio redujo á cenizas la casa de la propiedad de D. Andres de Andres, señalada con el núm. 111, en la noche del 26 del actual.

El fuego se inició á las doce de la noche, y á pesar de lo imponente de esta, á causa de una furiosa tormenta que se desencadenó, se logró localizar el fuego en el espacio de cuatro horas, merced á los activos trabajos del vecindario.

También se consiguió salvar gran parte del mobiliario y sin que haya que lamentar desgracias personales.

Las pérdidas materiales se hacen ascender á 4.407 pesetas.

Se cree que el incendio haya sido casual.

Café Universal.—*Teatro Guignol*: Primera función á las ocho; segunda idem á las nueve; tercera idem á las diez; cuarta idem á las once.

Vacantes.—Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de médico titular del segundo distrito de la villa de Espinosa de los Monteros, dotada con el haber anual de 750 pesetas por la asistencia gratuita [de 40 familias pobres y demás obligaciones que establece el Reglamento.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la secretaría municipal de aquella villa durante el plazo de 30 días á contar desde la inserción del anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia y de la *Gaceta* de Madrid.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 30 de Septiembre de 1892*: Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de Potes entre D. Bernardo Barbero y el abogado del Estado, sobre adjudicación de bienes; ponente, Sr. García Montes, defensor Licenciado García de los Rios, procurador, Perez de León: Secretaría de Sala de García Rubio.

Sección religiosa.—Mañana se celebra en el seminario conciliar de San Jerónimo la festividad de su patrono, con misa solemne á la que asistirán los alumnos y superiores.

Continúa la novena de Nuestra Señora del Rosario en la iglesia de San Lesmes Abad.

Mercados.—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, merluza á 1,60 pesetas el kilo, bonito á 1,50, pageles á 1,50, congrio á 1,50, sardinas á 0,90 y perlones á 0,60.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 8 bueyes, 1 ternera, 56 carneros y 7 cerdos.

El precio del tocino y lomo ha sido este día en el banco regulador el de 1,48 y 1,64 pesetas el kilo, cuyo precio seguirá en el día de mañana.

—Con motivo de ser en este día la fiesta en varios pueblos y además por aprovechar el temporal de lluvias para la siembra, la afluencia de forasteros no ha sido tanta como en los mercados anteriores y los precios han estado sostenidos y aun con alguna inclinación á la baja.

Se ha vendido el trigo mocho de 40 á 42 reales fanega, rojo de 39 á 41, álaga de 42 á 46, centeno de 27 á 29, cebada de 24 á 25, avena de 14 á 15, yeros de 34 á 35 y lentejas de 44 á 46.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 30 de Septiembre de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial, quinto capitán: reconocimiento de piensos, España, segundo capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino Gomez Solano.

Necrologia.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Esperanza Santos Martinez, de un año, Santa Cruz 26; Tomás Hidalgo Masceu, de 21 meses, Progreso 9; Francisco Arnaiz Fernandez, de 2 años, San Cosme 25; Luis Saiz Cortazar, de 2 meses, Puebla 28, y Pedro Lucio Diez, de 72 años, Almirante Bonifaz 8.

Siempre dá los mismos excelentes resultados.

Evítense las imitaciones ó sustituciones.

León 24 Diciembre 1885.

El Doctor que suscribe, certifica: Que ha prescrito la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa en muchos casos de escrofulismo y raquitismo con excelentes resultados.

Dr. ELIAS GAGO.

COMUNICADO.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS.

Muy señor nuestro y amigo: Enterados del comunicado que se publicó en el número de ayer suscrito por D. Bonifacio Quevedo nos vemos obligados á rectificar de nuevo las afirmaciones de dicho señor.

En nuestro establecimiento de librería, Pasaje de la Flora, núm. 12, se venden TODOS los libros de texto incluso la *Gramática Latina del Sr. Nuñez, con los programas para primero y segundo año; Trozos de Laplana, Agricultura por D. Galo Benito Lopez á 8.50 pesetas en rústica y 9,50 encuadernada en tela, con su programa una peseta más; Los Abonos por D. Aniceto Llorente, 2.ª edición, encuadernados en tela 6 pesetas ejemplar.*

Nadie mejor que el público que se ha dignado honrarnos con sus encargos, y el que en lo sucesivo lo haga, puede convencerse de la verdad de cuanto tenemos dicho y anunciado.

Damos, por nuestra parte, por terminada esta discusión, para no molestar más la atención de los lectores de su ilustrado periódico.

Un millón de gracias, señor director, por su deferencia, y mande cuanto guste á sus afectísimos s. s. q. s. m. b.—*Hijos de Santiago Rodriguez.*

DESDE LEÓN

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS.

Mi querido amigo: no crea usted que los trasportes de alegría que experimento á cada momento saludando amigos de la infancia y sobre todo viéndome en los ojos de mi adorada madre, me hacen olvidar las primeras que tengo de aquellos en la ciudad del Cid, tan nobles si de ejecutorias históricas tratamos, como pueden serlo los que habitan ésta de los Guzmanes; y ya que al despedirme usted en su ilustrado diario del día 23, excitome á que le diga algo de la Exposición Regional de León, haciéndolo con lisonja que agradezco y no me cuadra, por aquello de *gallarda pluma*, voy á responder al afecto que le profeso, y vaya la primera carta que como todas, será escrita á vuela pluma, puesto que no me queda tiempo, que no destine á divertirme, saludar como digo amigos, y cariñosos paisanos, razón que me hace rogarle revise usted estos renglones y supla las faltas mías la ilustrada redacción de su periódico.

La ciudad romana, Legio VII gémína que hoy se conoce por León, ha querido demostrar que sus hijos orgullosos de su tradición esculpida en sus edificios y antigüedades, saben demostrar su aplicación y sus adelantos en todo aquello que también refleja la vida moderna, y haciendo grandes sacrificios quieren poner de relieve los adelantos de su industria, su agricultura, todo aquello, en una palabra, que hoy desarrolla el trabajo humano.

Hoy fué la inauguración, reuniéndose en el edificio conocido por Palacio de los Guzmanes una procesión cívica que en estos momentos se dirige al soberbio edificio de San Marcos de León, cuyo estilo plateresco está abrigado por gallardetes, escudos y banderas; al llegar á la calzada denominada de Santo Domingo, no puede ser más hermoso el golpe de vista que presenta, el piquete que precede, los estandartes de los gremios en competencia, en cuanto á gusto en su confección, los niños y pobres de los establecimientos benéficos, el cuerpo de bomberos, los niños de las escuelas municipales, escuela de veterinaria, círculo católico de obreros con su presidente y con artístico estandarte; en el centro de la comitiva destácase, llevado por el regidor síndico, el pendón llamado de León, estandarte de la provincia que lleva un señor diputado, orfeones, músicas, y cerrando el séquito otro histórico pendón de la Real Colegiata de San Isidro, detrás del que van autoridades, senadores, diputados y señor Obispo.

Quisiera poder dar á V. detalles que no me es fácil abarcar porque la aglomeración de las gentes, el ruido de las músicas y el entusiasmo al que como hijo de este pueblo no puedo sustraerme, me impiden tomar los puntos convenientes, y fijar al segundo mis ideas en media hora que dedico á trazar estas líneas para que no pierda correo y la oportunidad de publicar esta carta.

Ya describiré á V. la instalación de la Exposición, principal asunto de cuanto aquí ocurre y concluyo ésta describiéndole á la ligera el edificio del palacio de los Guzmanes, punto de donde como dejo dicho ha partido la procesión cívica.

Situado en la plaza de San Marcelo, se ve bien pronto su severa y elegante arquitectura; en todos sus tramos no se observa más adorno que frontispicios triangulares, sus galerías están decoradas con arcos de medio punto, divididos por pilastras corintias.

Un detalle hermoso de este monumento es, cómo está colocada la reja balcón de las cuatro esquinas que parecen abiertas en los ángulos de las torres que limitan su cerca; existe en el interior un notable patio, adornado con relieves plateados, y para terminar, su origen se fija en 1560, que lo fundó D. Juan Quiñones y Guzman, obispo de Calahorra y por cierto que tantos materiales aglomeró para esta obra y sobre todo tanto hierro, que dió origen al célebre equívoco de Felipe II: *En verdad que ha sido mucho hierro para un Obispo.*

E. de U.

León 28 Septiembre 92.

CARTA DE MADRID

Madrid 28.

Sigue la incomunicación telegráfica con Málaga, Cádiz, Sevilla, Granada, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Murcia y Alicante.

El servicio cursa con gran retraso por las demás líneas.

Este es el aviso que en el cartel de anuncios de la Central han puesto á las seis de la tarde, ratificando otro que había desde las cuatro del día anterior.

El servicio para las poblaciones que dejo apuntadas se remite por correo, y así llevamos ya tres días que dura el temporal.

Volveremos, pues, al sistema de información postal, ya que la telegráfica por ahora resulta imposible.

Bien es verdad que poco ocurre que tenga importancia, y en otras ocasiones hubiera sido más sensible esta interrupción de líneas, pero de todas suertes es triste que apenas caen cuatro gotas, no sea posible la comunicación.

Que el temporal abarca una extensísima zona, nos lo demuestra esto mismo, y si las líneas estuvieran bien construidas, habría para sospechar que había ocurrido una verdadera catástrofe.

La temperatura ha refrescado bastante, y la gente se vá preparando á resistir los rigores del invierno.

Otra nueva conferencia del señor Villaverde con el jefe del Gobierno, celebrada hoy, confirma á las gentes en la creencia de que además de la cuestión de Gobernadores hay otras que preocupan al ministro y al señor Cánovas.

Bien pudieran ser estas las de provisión de presidentes de las corporaciones populares de Madrid.

Ya indicaba en la carta anterior lo que ocurre respecto del alcalde, y hay además gran marejada en la Diputación provincial con motivo de la elección de presidente.

Fusionistas, conservadores y republicanos tienen fuerzas iguales en la Diputación, de modo que uniéndose dos fracciones, la tercera queda en completa derrota, y según parece, los liberales se han unido á los republicanos para evitar la reelección del reformista señor Perez de Soto.

Los amigos del señor Romero Robledo, que no se dán por vencidos tan fácilmente, para el caso de que el presidente saliente encontrara serios obstáculos para la reelección, presentan otro candidato reformista también, el señor Pané.

Se trata ahora de brujulear entre fusionistas y republicanos para que unos ú otros apoyen al elegido por el Gobierno para la silla presidencial, y la designación de candidato es precisamente en lo que vacila el Gobierno.

*
* *

La recepción que esta noche dán en la *Huerta* los señores de Cánovas á los delegados extranjeros de la exposición, promete ser brillantísima.

Están invitados además el cuerpo diplomático, los presidentes de los tribunales y altos cuerpos consultivos, los ministros y las autoridades, que concurrirán con sus señoras.

*
* *

El señor ministro de Gracia y Justicia ha salido hoy para San Sebastián, y pasado mañana llegará á Madrid el Duque de Tetuán, que conferenciará en el mismo día con el señor Cánovas.

El Presidente del Consejo ha retrasado su viaje á Huelva hasta el domingo ó el lunes, según dicen en los centros oficiales, para tener tiempo de ultimar todos los detalles de las fiestas del centenario.

*
* *

Según datos oficiales, resultará un aumento en la recaudación por cédulas personales con relación al año anterior de dos millones de pesetas, incluyendo el resultado que arrojan las proposiciones aceptables de arriendo presentadas y lo recaudado en el anterior ejercicio en las provincias donde las subastas han quedado desiertas.

*
* *

Una noticia curiosa.

Ha llegado al puerto de Huélvá un pequeño bote que salió de New-York el día 21 de Agosto, tripulado por un sólo marino, Mr. Andrews, corresponsal de un periódico de aquella población y representante de una casa de comercio.

La marinería de Huelva ha hecho al arriesgado viajero una ruidosa ovación.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene varios decretos de indulto y una relación de las reales órdenes expedidas por el ministerio de Ultramar sobre personal durante la primera quincena de este mes.

En el Parque de Barcelona se están ya haciendo preparativos para la próxima batalla de las flores.

En el paseo de los Olmos, donde se ha instalado la colección zoológica, se están

construyendo los palcos para la batalla de flores, y además se han fijado carteles en los sitios públicos, anunciando dicho festejo.

El jurado, las autoridades y la prensa tendrán sus tribunas en el ángulo del paseo de los Olmos y de los Alamos, frente de la Pajarera.

Dicen de Toledo á *El Ejército Español* que en los días que van trascurridos desde que empezó el curso, que fué á primeros del corriente, han solicitado su licencia absoluta nada menos que 27 alumnos de los de nuevo ingreso.

El colega pregunta las causas de que tan crecido número de alumnos hayan perdido tan pronto el entusiasmo con que empezaron la carrera, y espera la contestación para *ahondar* más en el asunto.

En Bilbao se ha concluido en estos días de instalar el segundo tramo del puente giratorio de Uribitarte sobre la pilastra correspondiente.

En breve se harán las pruebas definitivas y se abrirá al público.

La *Gaceta* publicó ayer una circular de la dirección general de Administración local recordando á la comisión permanente de Pósitos las leyes que debe cumplir, especialmente aquellas que se refieren á la comunicación á las autoridades superiores de todos los datos por los cuales pueda conocerse la vida administrativa de aquellos, á fin de que el Gobierno pueda presentar un proyecto que armonice la existencia de esta institución con las necesidades de la población rural que debe satisfacer.

Una curiosa experiencia se acaba de realizar en Bélgica.

Un industrial, antes de pagar á sus obreros, hizo una pequeña marca contraste en 700 monedas de 5 francos, que dió por igual á sus operarios.

Al mismo tiempo encargó á los taberneros de las inmediaciones de la fábrica que le devolvieran los duros marcados de ese modo.

Dos días después de hecho el pago había recogido el patrón más de 300 monedas de esa especie.

Los aficionados á la estadística se han apoderado de estos datos, para calcular que en menos de dos días cada obrero ha gastado en la taberna más de la mitad de su salario.

INSTANTANEAS.

¡A los toros!

Digan lo que quieran, la afición á los toros podrá decaer, pero no muere. La prueba de ello es que ha bastado ver en las esquinas el cartel de abono de la segunda temporada, para que todos hayamos vuelto á sentir nacer en nuestros pechos el fuego sagrado que creíamos pronto á extinguirse.

Cierto es que ya no acude aquel tropel que se aglomeraba otros años delante del despacho de la calle de Sevilla á renovar los talones, y no es menos cierto que ahora se llevan no poca parte del dinero que nuestro presupuesto destinaba á la admiración de las largas y las verónicas, de los pares al sesgo y de los volapiés en tablas, las apuestas que se cruzan en favor de las bolcas de Belloqui y de los reverses de Tandilero, pero la animación que reina un día de corrida en el camino de la

Plaza, se busca en vano en las vías que conduce á los frontones del Jai Alai de Fiesta alegre.

El indudablemente esto no consiste en otra cosa si no en que si al primer sitio nos llama el arte por el arte, al segundo nos lleva principalmente esa pasión del juego que nunca fué buena compañera de las francas y ruidosas expansiones de alegría.

En una parte la diversión por sí es lo de menos, y el interés lo de más.

En la otra lo emocional consiste exclusivamente en el entusiasmo que siempre produce el arrojo y la habilidad del hombre que juega á cada paso la vida y la defiende á fuerza de valor, de serenidad y de gallardía.

Que la temporada ha de ser, á pesar de todo, si bien harto breve, amimada, lo dice el aspecto que presenta la calle de Alcalá en los momentos en que escribo estas líneas, y que es precisamente cuando falta una hora para que dé comienzo la primera corrida.

Y la verdad es, que el cartel de abono lo merece. En él aparecen, aparte apasionadas apreciaciones, tres astros de primera magnitud en la tauromaquia.

Lagartijo, Espartero y Mazzantini son figuras que tienen importantísima personalidad en el arte que ilustraron los Romeros y los Cándidos, los Redondos y los Paquiros.

Al primero, al veterano del toreo, al modelo de las elegancias y de los refinamientos, de lo artístico y lo escultural, le hacen doblemente interesante en estos momentos la proximidad de su desaparición del horizonte.

Al segundo, su integridad rayana en la temeridad, su airosa distinción manejando el capote y la muleta, le marcan altísimo puesto en el palenque que há poco abandonó Frascuelo y que en breve dejará Lagartijo.

En el tercero, concurre la circunstancia de que se le echaba ya de menos en nuestra plaza.

Su trabajo concienzudo é igual, su deseo constante de complacer al público, y esa manera *tan verdad* y *tan artística* al mismo tiempo de consumir la suerte del volapié, le hacían necesario aquí.

Con estos elementos, y teniendo para suplir sus ausencias á jóvenes tan justamente queridos de nuestro público como Bonarillo y Fabrilo, la temporada, lo repetimos, no puede menos de resultar animada.

Y que de ello nos alegramos, no hay para qué decirlo.

A pesar de sus apasionados detractores, somos fervientes entusiastas de las fiestas de toros.

Como que para creer que es una de las diversiones que más nos vigorizan, basta recordar que el pueblo que aplaudió con entusiasmo rayano, con el delirio, á Romero y á Costillares, fué el que se adelantó á cortar las alas al águila imperial, que había lanzado sobre la amedrentada Europa el primer capitán del siglo.

Angel R. Chaves.

28 de Septiembre de 1892.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 28.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 65'06.

Londres 28.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 64,87.

Singapooore 28.—Ha salido de este puerto para Colombo, el vapor «Isla de Luzón», de la compañía trasatlántica.

Tunez 28.—Ha sido destruído por un incendio un puente de la línea férrea entre las estaciones de Souk-el-Arba y Bejaa.

El siniestro lo produjo una chispa escapada al paso de una locomotora. No ocurrieron desgracias personales.

Paris 28.—Ayer ocurrieron en esta capital 22 casos de cólera y 15 defunciones, y en los arrabales 8 casos y 8 defunciones.

Lisboa 28.—Los reyes de Portugal partirán seguramente para Madrid el día 24 de Octubre.

El Havre 28.—Ayer ocurrieron 9 invasiones coléricas y 3 defunciones.

San Petersburgo 28.—Ayer se registraron en esta capital 20 casos coléricos y 2 defunciones.

Marsella 28.—El propagandista alemán señor Liebukueht en una «interview» celebrada con un periodista de la localidad, ha declarado que su partido al pronunciarse abiertamente contra la ley militar, está seguro de alcanzar un millón de votos en las próximas elecciones legislativas.

Paris 28.—El mercado de vinos sigue paralizado esperando conocer los resultados de la actual cosecha.

En el Rosellon la vendimia ha comenzado bajo buenos auspicios. La uva se presenta en buenas condiciones y el rendimiento será mayor que en el año último.

En el Bordelais la recolección se muestra también muy favorable.

En la Auvornia se ha fijado para el 1.º de Octubre la inauguración de la vendimia. En algunos viñedos la calidad del fruto deja mucho que desear.

Se han hecho varias ventas de uva pagándose de 35 á 45 francos en el Beaujolaix y en la Borgoña de 50 á 60 francos.

Marsella 28.—En la recepción celebrada en el Ayuntamiento en honor de los miembros del Congreso obrero, el alcalde en un brillante discurso hizo constar el progreso de las ideas socialistas en Marsella y la victoria electoral del 1.º de Mayo último.

Dijo que los congresistas no deben olvidar que las municipalidades están bajo la tutela del gobierno.

Añadió que en la lucha contra la burguesía, para la desaparición de las desigualdades irritantes, los socialistas deben proceder siempre con moderación y sin olvidar que se trata de hermanos.

El éxito, dijo, coronará nuestros esfuerzos; por lo tanto, ni el odio, ni la violencia, serán jamás dignos de nosotros.

Después de este discurso, que fué muy aplaudido, hablaron varios delegados extranjeros.

La reunión terminó á los gritos de ¡viva la revolución social! ¡viva Marsella!

Huelva 28.—El capitán norteamericano Andrews, procedente de los Estados Unidos, acaba de llegar á este puerto después de 68 días de navegación sólo en un bote de vela que no tiene más que 14 piés de eslora.

El numeroso gentío que se agolpaba en el muelle ha acogido con aclamaciones entusiastas al intrépido navegante.

Algunos hombres del pueblo lo han conducido en hombros hasta el gobierno civil, donde dirigiéndose al gobernador ha saludado á España en términos calurosos y pronunciado algunas palabras en honor de Colón.

Después se ha dirigido á la fonda siendo objeto de nuevas ovaciones por parte del público.

El capitán Andrews se propone asistir á todas las fiestas que se celebrarán aquí con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América.

El capitán Andrews es el mismo á quien halló en alta mar el vapor de la compañía trasatlántica «Veracruz», negándose a recibir ningún auxilio.

Ha hecho el viaje casi todo el tiempo á la vela con escala en Lisboa.

No es probable que el capitán Andrews pueda regresar en su bote á los Estados Unidos, pues el viaje de vuelta ofrecería mayores dificultades á causa de las corrientes.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Las Modistas de Sombreros

ENCARNACIÓN SANTAMARÍA Y HERMANA

Tienen el gusto de anunciar á su distinguida clientela, que en la semana próxima salen para la Corte á efectuar sus compras de temporada, prometiendo después de su regreso presentar lo más selecto en modelos escogidos en los Centros más importantes y concurridos por el mundo elegante. Se necesitan aprendizas.

24, *Lain-Calvo*, 24.—*Entresuelo*.

LA AUSTRIACA

GRAN FÁBRICA DE CERVEZA, MOVIDA A VAPOR

PROPIEDAD DEL EXCMO. SR. MARQUÉS DE VALBUENA DE DUERO,

establecida en *Cajo* (Santander).

En toda España es conocida esta marca por sus inmejorables condiciones.

Probad una vez la cerveza de esta fabricación y no encontrareis en lo sucesivo otra que más os agrade.

Pídase en todos los cafés y establecimientos.

Esta fábrica no servirá pedido alguno que no sea hecho directamente por su representante, único en Castilla y la Rioja: D. Gregorio Izquierdo Díez, Plaza Mayor, 30.—Burgos.

INVENCIONES FIN DE SIGLO

ASOMBROSAS PRIMAS Á PRECIO REDUCIDO

Encargada la Administración de la **Agencia Mercantil é Industrial**, de popularizar é introducir en España, dos maravillas de la moderna industria recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica, se ponen á la venta por pocos días al increíble precio de 25 pesetas cada objeto, remitiéndose por ferrocarril y bien embalados hasta la estación que se designe dentro de la península.



Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas

Alumbrado eléctrico en todas las casas

ÚLTIMA CREACIÓN

Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la **LÁMPARA ZUNDEL**, todas las familias, hasta las de posición más modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía, y una fuerza ó intensidad de 4 á 6 volts.

Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuesta á funcionar

25 PESETAS

remitiéndose perfectamente embalada por ferrocarril, gran velocidad, y en porte pagado á todo el que remita 3 pesetas más al hacer el pedido dirigido al Admor. de la **Agencia Mercantil é Industrial**.—Rambla de Cataluña, núm. 128.

BARCELONA

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas



MÁQUINA DE COSER Á DOBLE PESPUNTE

Fabricación inglesa, sistema «Singer et White» (combinados) el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el día. Modelo n.º 2 para familias; altura, 22 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id.—Esta máquina hace punto de pespunte por los dos lados de la costura. Cose con la misma facilidad desde la tela más fina y delicada al más grueso paño. Se recomienda á las señoras por su sencillo manejo para coser vestidos, ropa blanca, trajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Está sólidamente construida y un niño ó niña

pueden hacerla funcionar perfectamente.—Se remite completa, con agujas de recambio, lanzadera, 4 canillas, guía-costura, alcuza para aceitar, destornillador, etc., y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo.—Se vende al precio increíble de 25 PESETAS, remitiéndose por 4 pesetas más en porte pagado hasta la estación que se desee.—Los pedidos acompañados de su importe deben dirigirse al Administrador de la «Agencia Mercantil é Industrial», Rambla de Cataluña, 128, Barcelona.

NOTA.—Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación, provincia, etc. para evitar equivocaciones en la remisión.—Es indispensable acompañar á las cartas de pedido el boletín correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos.—Sin el boletín respectivo, el precio de cada objeto sería de 40 pesetas.

ULTRAMARINOS (LA ESPERANZA)

Lain-Calvo, números 37 y 39.

En este nuevo establecimiento, encontrarán los que se sirvan honrarle con sus pedidos, todos los géneros concernientes al ramo; pero con especialidad los chocotes elaborados á brazo, desde 1,25 pesetas á 2,50, los 460 gramos (libra de 16 onzas) encargando una tarea en adelante se hace el 10 por 100 de descuento.

Se garantiza la pureza de las sustancias empleadas en la fabricación.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 29.—7,30 m.

Es inexacto que el Padre Martín haya sido elegido general de la Compañía de Jesús, como afirman algunos periódicos.

La elección se verificará mañana treinta en el monasterio de San Ignacio de Loyola, de Azpeitia.

MADRID 29.—7,50 m.

Se agrava la cuestión del agua del Lozoya, de que viene ocupándose la prensa.

Las fuentes surtidas con dicha agua solo dan un líquido arcilloso sucio, completamente impropio para la bebida, por lo cual ha sido indispensable proceder á la limpieza de las fuentes antiguas, en las cuales fórmanse larguísimas colas de agua-dores.

Témense que con este motivo ocurran conflictos

MADRID 29.—8 m.

La recepción celebrada anoche en la residencia del Sr. Cánovas ha durado hasta la madrugada.

La fiesta ha resultado brillantísima, habiendo asistido á ella los Sres. Azcárraga, Villaverde, Bosch, Marqués de Bogaraya, el Nuncio de Su Santidad, los diplomáticos residentes en Madrid y muchos otros personajes.

MADRID 29.—8,40 m.

En Tomelloso (provincia de Ciudad Real) ha ocurrido una catástrofe que ha consternado al vecindario.

Dirigiase ayer hacia el pueblo un gran número de carros conduciendo á las cuadrillas de vendimiadores y en el camino fueron sorprendidos por una violenta tempestad.

El ruido de los truenos espantó á las caballerías y varios carros cayeron por un precipicio con todos los vendimiadores que les ocupaban.

Resultaron muertos un hombre y cinco mujeres, y diez y seis heridos, muchos de ellos de gravedad.

MADRID 29.—8,15 m.

El martes último se registraron en Hamburgo 146 invasiones del cólera y 57 defunciones, y ayer 121 y 53 respectivamente, existiendo actualmente 1869 atacados.

Se está ensayando con buen éxito un nuevo tratamiento consistente en baños frios, que provocan una abundantísima transpiración, constituyendo excelente remedio contra el cólera.

MADRID 29.—1 t.

En el consejo de ministros de esta tarde no se acordará nada respecto á la combinación de gobernadores.

El Sr. Linares Rivas se encuentra mejor de su indisposición, y hoy podrá abandonar el lecho.

En Casares (provincia de Málaga) se ha hundido una cueva, aplastando á un hombre y dos niños que en ella se encontraban.

MADRID 29.—4'45 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 71,00. Idem fin de mes, 71,00.

Idem exterior, 74,95. Idem Deuda amortizable, 79,65.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,00.

Acciones del Banco de España 363,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 113,00,

Cambios sobre París á ocho días vista, 15,00

Idem sobre Londres 00,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 65,31.

Mercado sostenido.